

## NOTAS BIBLIOGRÁFICAS

*Revista de Estudios del Pacífico*. Valparaíso, Chile. Centro de Estudios del Pacífico (CEPAC), Núm. 1, abril de 1971.

A fines de septiembre de 1970, se creó el Centro de Estudios del Pacífico patrocinado por la Universidad de Chile (sede de Valparaíso), la Católica de Valparaíso y la Técnica Federico Santa María, así como la Armada Nacional de Chile. Dicho Centro se estableció al llevarse a cabo en Viña del Mar la Conferencia del Pacífico, auspiciada por el Instituto de Estudios Internacionales de la Universidad de Chile y otras organizaciones, conferencia que reunió cerca de un centenar de especialistas de América Latina, Asia, Oceanía, América del Norte y Europa en torno a problemas de desarrollo económico, social y político de los países que constituyen la "Cuenca del Pacífico".

El Centro de Estudios del Pacífico, cuyas funciones son llevar a cabo "investigaciones sobre el Océano Pacífico y su influencia en los países ribereños, con especial énfasis en el Grupo Andino de naciones latinoamericanas", ha decidido publicar la presente revista para dar a conocer los resultados de sus trabajos y otros que versen sobre la temática del Centro. Este primer número contiene, entre otros, un extenso trabajo del propio CEPAC titulado "Los estudios del Pacífico Sur y su proyección científica regional", que abarca aspectos tanto técnicos y científicos como jurídicos, relativos a los recursos del área y su utilización. Se incluyen también las ponencias que presentaron a la citada conferencia los profesores G. G. Thompson, de Liverpool y Singapur, sobre "El Océano Pacífico y las grandes potencias", y Saburo Okita, del Centro Económico del Japón, sobre "Japón y América Latina: una relación económica en cambio".

V.L.U

G. K. SHARMA, *Labour Movement in India. (Its Past and Present)*. Sterling Publishers (P) Ltd., Nueva Delhi, 1971. 296 pp.

Este libro cubre la historia del movimiento laboral indio desde sus principios en 1875 hasta 1967. En él se aplican diferentes teorías relacionadas con el problema al caso específico de la India, utilizándose en el análisis la comparación con manifestaciones semejantes en otros países.

Uno de sus puntos de partida es el estudio de los orígenes, las

transformaciones y el desarrollo de la clase trabajadora india, paralelo este último al de la industria moderna y que dio por resultado la emergencia de una clase obrera industrial importante por su posición económica y política dentro de la sociedad india.

El Dr. Sharma intenta contestar en este estudio a una serie de interrogantes con el fin de explicar los patrones de crecimiento y desarrollo de las organizaciones laborales, su función y sus fines, y de establecer sus características particulares. Dedicó especial atención a la formación de sindicatos, el primero de los cuales se estableció en 1890. Éstos recién lograron afirmar sus características luego de la Primera Guerra Mundial y se extendieron desde Madrás, entonces el eje de la actividad de las organizaciones laborales, hacia otros centros, abarcando a los trabajadores de la industria textil, la del hierro y la del acero, y a aquellos que trabajaban en los ferrocarriles. Considera posteriormente el impacto de la Segunda Guerra Mundial sobre la actividad de los sindicatos indios y los factores que contribuyeron a su rápido crecimiento luego de la Independencia. Determina luego los tipos de sindicatos existentes en India, sus formas de organización y su estructura, y los cambios recientes que allí ha sufrido el sindicalismo. Analiza también el funcionamiento y las características de las federaciones sindicales, sus relaciones con el Estado y la dirección que éstas han tomado en conexión con el desarrollo económico del país.

El libro termina con algunas consideraciones respecto al futuro de las organizaciones laborales en la India, incluyéndose además cuatro apéndices, uno sobre la teoría general de los movimientos laborales, los siguientes relativos al movimiento sindical del BMS (*Bhartiya Mazdoor Sangh*) y a la organización sindical socialista HMP (*Hind Mazdoor Panchayat*), y el último al programa de educación obrera.

La historia concisa y detallada que nos brinda el Dr. Sharma de este movimiento en la India será de gran utilidad para los especialistas en Sociología, Historia y Ciencias Políticas y en particular para aquellos que se interesen por los problemas laborales relacionados con la industria.

S.D.

LOOMIS, CH. y LOOMIS, Z. K. (ed.), *Socio-Economic Change and the Religious Factor in India. An Indian Symposium of Views on Max Weber*. Affiliated East-West Press, Pvt. Ltd., New Delhi, y Van Nostrand Reinhold Company, Nueva York, Londres, Melbourne, Toronto (1969).

El National Institute of Community Development de Hyde-

rabad (India), promovió en 1966 un Seminario sobre los temas "Teoría de la religión y del cambio socio-económico de Max Weber", y "Sociología e ideología marxista en relación al materialismo indio". Este Seminario fue organizado por George Jacob y el personal de ciencias sociales del Instituto, y el trabajo que sirvió de base para el primer tema de discusión fue escrito por Charles Loomis y Zona K. Loomis. Las respuestas suscitadas por tal trabajo constituyen este libro.

El objetivo del Seminario fue desarrollar la discusión, el intercambio de ideas, el análisis, el criticismo y el conocimiento de los factores que producen el cambio y el desarrollo social y económico, así como averiguar si la India puede, y en caso afirmativo cómo, llegar a ser una nación industrializada; si este proceso significa una ruptura total con el pasado, y analizar las posibles consecuencias de esta ruptura. Además, ¿requerirá esta ruptura una solución comunista? O, ¿hay aspectos de la tradición india que favorecen el desarrollo industrial? Estas, y otras cuestiones, trataron de resolverse en el Seminario, el cual contó con la colaboración de investigadores occidentales e indios, y en el que se intercambiaron ideas conservadoras, liberales y radicales en relación con la cultura india.

El presente libro está dividido en ocho capítulos, completados con críticas y comentarios de los editores. La división en capítulos se basa en ciertos aspectos de la cultura, como el Conocimiento, el Sentimiento, la Evaluación; en conceptos estructurales de la sociedad, como casta, poder, etc.; y también en procesos sociales como los de comunicación y socialización.

Este volumen, fácil y rápido de leer, es de considerable interés, tanto por el análisis que desarrolla sobre el pensamiento de Weber, como por su estudio de las condiciones sociales de la India, y puede leerlo tanto quien conoce los trabajos del sociólogo alemán, como aquél que recién se inicia en esta materia.

S.G.S.

G. I. PODPALOVA, *Kryestyanskoe petitionsnoe dvidzenie v Yaponii vo vtoroi polovine XVII-nachale XVIII v.* (Movimientos campesinos de petición en Japón en la segunda mitad del siglo XVII y principios del XVIII). Moscú, Ed. Vostochnaya lityeratura, 1960. 278 pp.

Hay escasos estudios sobre los movimientos campesinos de petición, en que se los analice en forma particular. Sin embargo, ellos constituyeron una etapa importante en la historia de la lucha de los campesinos en el período Tokugawa por una situación mejor. La autora soviética arata de reconstruir las condiciones socioeconó-

micas en que estos movimientos se desarrollaron y describe seis de los ejemplos más típicos.

Esta obra conserva la estructura rígida adoptada ampliamente en los escritos históricos de la Unión Soviética. No obstante, el examen general de la época es en alguna medida superficial. No se consideran suficientemente las causas de la consolidación interna de las comunidades agrarias y del origen del espíritu de autosacrificio de sus jefes.

El gran mérito de este libro son sus apéndices, que ocupan cerca de cien páginas en total. Se incluyen los datos sobre el tributo, los decretos, reglamentos y leyes, y los documentos relacionados con los movimientos de petición analizados en el texto.

Aunque presenta notas a pie de página, hubiera sido más conveniente que incluyera la bibliografía utilizada en la investigación.

Las ilustraciones han sido escogidas adecuadamente y proporcionan ayuda para la comprensión de algunos conceptos.

M.T.

M. S. A. RAO, *Urbanization and Social Change. A Study of a Rural Community on a Metropolitan Fringe*. Orient Longmans Ltd., Nueva Delhi. 1970. 254 pp. Mapas y Tablas.

Esta obra del profesor Rao, que en su primera edición llega a nuestras manos, es el resultado de largas investigaciones en el campo de la sociología y de la observación directa del proceso de cambio social en la aldea de Yadavpur. Esta aldea se encuentra en las cercanías de Delhi y ha estado sujeta a sus influencias. El autor trata de analizarlas y de determinar las consecuencias que de ellas se han derivado. Se ha investigado la acción de estas fuerzas en la vida aldeana a lo largo de cuarenta años, especialmente luego del establecimiento de fábricas en la zona y del desarrollo de una mayor participación de los miembros de la aldea en las actividades políticas de Delhi.

Se tomó en cuenta la condición de la aldea como centro suburbano, que ha hecho que sus miembros se desenvuelvan al mismo tiempo en dos medios sociales diferentes: el aldeano y el urbano, por lo cual los cambios que han tenido lugar en la aldea han sido de naturaleza complicada y particular. Las nuevas actividades y oportunidades económicas que ofrece la ciudad, los cambios en los patrones de consumo, el impacto de los cambios económicos sobre las organizaciones tradicionales, el comienzo de un proceso de diferenciación en el sistema de status tradicional, y las consecuencias que han tenido los cambios administrativos y la acción de

fuerzas políticas sobre la organización política tradicional, son factores que el autor ha analizado en profundidad.

Este libro constituye una importante contribución para el estudio del proceso de cambio social que resulta de la urbanización, y para la comprensión de la dinámica de las fuerzas políticas y económicas que actúan en aldeas situadas dentro del área de influencia de grandes ciudades en vías de expansión.

S.D.

Colaboraron con Notas Bibliográficas Víctor L. Urquidi (V.L.U.), Susana Devalle (S.D.), Susana González del Solar (S.G.S.) y Michiko Tanaka (M.T.).